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新官上任三把火

在位于河南省新乡市辉县市的宝泉旅游景区，
不少游客被眼前的这一幕深深吸引：从高空俯瞰，
河道如巨龙般蜿蜒，游走于崇山峻岭之间。曾有人
说，太行山把最美的一段留给了河南，南太行崖壁
耸峙、飞瀑流泉，不仅让游人流连，裴将第一次来
到这里的时候，同样对山峦间一望无际的碧波印象
深刻。

2016年，裴将被任命为河南宝泉旅游景区的总
经理，彼时，这里的自然风光虽然引人入胜，但景
区的整体运营情况却遭遇瓶颈。“游客接待量不够，
2014、2015 年游客接待量大概在六七十万人次左
右，从投资角度来看，这个结果并不理想。”他说。

裴将意识到，想要提高游客接待量，首要任务
是扩大景区知名度。他敏锐地观察到当时刚刚兴起
不久的短视频平台对年轻消费者的影响力，果断进
行推广形式创新，培养起宝泉自己的“网红”景区
推荐人，对外宣传和推介景区特色。与此同时，他
还引入索道、山体内电梯等新的项目，目的就是进
一步提高客人的游玩体验。

新官上任三把火，裴将“烧”得稳扎稳打。他
请来上海同济城市规划设计研究院的严国泰教授团
队，对宝泉旅游景区进行高标准规划，在提升旅游
附加值上做文章。他又从北京、湖南等地重金聘请
经验丰富的专业人才，对景区管理进行科学运作。
裴将的付出得到了有力地回报——2017—2019 年，
宝泉景区连续3年游客接待量超200万人次，原本名
不见经传的宝泉旅游景区渐渐有了名气。

老乡鼓了钱袋子

红薯，是当地主要的粮食作物之一。回国之
初，裴将曾在裴寨村里看到过这样的情景：农民辛
苦一年所种的红薯，却烂在地里无人问津，这让他
既意外又心疼。痛心之余，他决定利用自己的专业
优势，帮助农户挖掘红薯身上的附加值，推出多样
化的红薯产品。

从以红薯为主要原料的酸辣粉到自热锅，裴将
做了不少尝试。借助电商平台，他也进一步打开了
线上线下产品销售渠道，让农户的钱袋子鼓了起来。

“我们直接带动406户贫困户脱贫致富，农户每
亩红薯增收4500多元。”裴将介绍说，他与团队还帮

助农户种植花卉。裴寨村的花
卉蔬菜种植基地提供了 800 多
个家门口的就业岗位，每年为
村集体带来200余万元的收入。

一边是红薯香甜、一边是
花草芳香，都实现了一种产品
带动一个基地、一个基地带动
一批农户的效果，让农民尝到
了“触网”致富的甜头。

随着宝泉旅游景区的游客
接待量有了明显提升，“一业
兴、百业旺”的势头开始显
现。有的村民得到了在景区工
作的机会，有的则做起了民
宿、餐饮生意。

“为啥叫‘圪针庄’呀，就
因为穷啊，啥也不长，就长那
酸枣圪针。”圪针庄村原本只有
一家小面馆，而如今，依托靠

近景区的优势，村子在旅游旺季时人气爆满。有410
余户从事旅游服务，占全村总户数的95%，旅游经
营收入占全村总收入的84.5%。

“景区周边村庄 600 余户农家都吃上了‘旅游
饭’，咱农民在家门口就能把日子过好！”裴将骄傲
地说。

宝剑锋从磨砺出

5年多的时间里，裴将与团队从管理服务、市场
营销、创新产品、景观质量等方面对宝泉旅游景区
进行优化提升，还将春季郁金香、夏季泼水节、秋
趣文化节、冬季冰雪节等四季活动打造成了品牌。

2021年，在经历过因新冠肺炎疫情防控对客流
量造成的影响后，宝泉旅游景区开始恢复往日热
闹。然而，去年夏天河南的特大暴雨给了裴将当头
一击——新乡受灾情况严重，宝泉由于处于峪河上
游平甸河和西沟河两条支流的交汇处，损失巨大。

面对景区内一处处被冲毁的设施，看着自己几
年的心血被损毁大半，裴将心痛不已。沉思良久，
他做出了一个重要决定：“先别管景区了，人员都平
安无事就好。咱们去外边乡镇救人去！”

宝泉是山水景区，快艇、救生衣等救援物资配
备齐全。裴将带领公司青年先锋队，在第一时间冲
上了辉县、卫辉的抗洪一线，参与抢险救援。

凌晨赶到受灾地，在水里一泡便是一整天的青
年救援队员；齐腰高的水里走了四五个小时，找到
救援人员后又折回村子救人的老支书；用自备的发
电机发电，一次次为救援人员送来热腾腾食物的饭
店老板……裴将说，救灾几日里自己看到的这些身
影，将令他终生难忘。

重返景区后，裴将与团队展开灾后重建工作，
排查隐患，紧急抢修，有些景点甚至在重修后又一
次遭遇大雨损毁。经过团队的不懈努力，去年秋
天，宝泉旅游景区终于重新开门纳客。

“我们团队中年轻人居多，很多人是第一次遇到
这样的挑战。景区防灾预案怎么做？如何提高景区
设备的抗灾能力？……都需要我们设计出更完备的
方案。宝剑锋从磨砺出，梅花香自苦寒来。虽然成
长的代价高昂，但对创业者来说，这或许也是必经
的一课。”裴将说。

出生于1992年的裴将，12岁从老家河南省新乡市辉
县市裴寨村到北京求学，而后又前往美国留学。2015年
从丹佛大学毕业后，他回到辉县，发展旅游，帮助农民
延伸特色农产品产业链。

谈及自己的返乡创业路，裴将说：“故乡是我的根，
根在哪儿，心就在哪儿。”

将新的运营理念带回景区，带领村民一起“触网”致富，留美海归裴将——

在绿水青山间放飞梦想在绿水青山间放飞梦想
本报记者 孙亚慧

中央经济工作会议指出，会议指
出，要继续做好“六稳”、“六保”工
作特别是保就业保民生保市场主体，
围绕保持经济运行在合理区间，加强
和改善宏观调控，加大宏观政策跨周
期调节力度，提高宏观调控的前瞻性
针对性。

从供给端来看，2021 年中国高校
毕业生规模为909万、今年预计达1076
万。从智联招聘平台求职的海归人员
情况来看，2020 年因为疫情影响，国
内求职的海归人数有所增加。而随着
全球疫情防控进入常态化阶段，2021
年全年在国内求职的海归人数比 2020
年减少 0.5%，回国求职的应届留学生
人数比2020年增加0.5%。

展望 2022 年，疫情影响仍未散
去。要做好“稳就业”工作，需要
重点关注就业的结构性不平衡，包
括区域间不平衡、行业间不平衡、
重 点 群 体 不 平 衡 等 。 化 解 结 构 性
不 平 衡 是 做 好 “ 稳 就 业 ” 的 重 要
一环。

区域间就业不平衡主要体现在东
部地区人才需求加速增长，东北地区
则相对低迷。据智联招聘数据显示，
2021年1-11月，东部和西部地区招聘
职位数与2020年、2019年同期相比均
有所增长，中部地区同比2020年有所
增长，东北地区则低于 2020 年、2019
年同期。这需要进一步思考人力资本
的优化配置，通过增强劳动人口流动
来破解结构性问题。

根据 2021 年 1-11 月的数据显示，
企业规模与招聘增速呈正向关系。部
分中小企业出现减招慎招现象，招聘收缩，大中企业
则有所扩张。需要注意的是，由于中小微企业的生产
经营及招聘情况对就业市场有重要影响，因此，改善
中小微企业的融资环境、实施减税降费等优惠政策尤
为重要。

高校毕业生、中高龄者等“重点群体”的就业问
题一直备受关注。目前，大学专业设置与市场实际需
求仍存在一定偏差，建议部分实践为主的专业，以就
业为导向进行学科设置和实习锻炼，以提高大学生就
业能力。对于中高龄求职者来说，随着信息社会知识
更新不断加快，技能更新非常重要，可以通过政策引
导，鼓励求职者参加职业技能学习与培训，提高职业
竞争力，适应新的产业需求。

（作者系智联招聘首席执行官，毕业于美国西北大
学凯洛格商学院）
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本报电（记者孙亚慧） 近日，欧美同学会海归小镇 （长
沙·智能制造） 项目开工仪式在湖南省长沙市望城区举行，
这也是欧美同学会全国第一个正式运营启动的海归小镇。此
次开工的系列项目属于海归小镇 （长沙·智能制造） 核心
区，共铺排建设项目33个，总投资约160亿元。

据了解，长沙海归小镇致力于打造国家重要先进制造业
高地，以高端人才集聚为原动力，以智能制造为核心发展方
向，着力打造宜居宜业、产城融合、生态友好、合作开放的
国际化小镇范本。

开工仪式上，欧美同学会党组书记、秘书长王丕君宣读
了《关于同意欧美同学会海归小镇（长沙·智能制造）运营启
动的函》，表示要形成共建合力，努力将该小镇打造成助力实
现国家重要先进制造业高地的示范区，助力湖南及长沙建成
中部人才中心和创新高地，助力长沙经济社会高质量发展。

长沙市委副书记、市长郑建新表示，欧美同学会和长
沙市政府联合共建欧美同学会海归小镇 （长沙·智能制
造），是贯彻落实“三高四新”建设的重要举措，是欧美同
学会发挥人才优势、凝聚留学人员智慧和力量，助力长沙经
济社会发展的生动实践，也是为长沙人民带来的一份沉甸甸
的礼物。要举全市之力，在成为全国第一个正式运营启动
的海归小镇的基础上，努力打造成为全国海归小镇的标杆。

据新华社电“在国内，一个骨科医生要
面对大量患者，我希望用医工结合的技术手
段为医生们提供辅助，提升国内的骨科诊疗
精准化、个性化水平。”王少白说。

王少白表示，虽然基础设施等方面与国
外还有差距，但是他一回到上海就感受到了
祖国的温暖，不管是地方政府良好的营商环
境，还是医疗行业对新兴技术的支持，都让
他受到很大鼓舞。

海外求学十年，获得麻省理工学院、哈
佛大学、麻省总医院联合培养的博士学位，
他却果断放弃年薪百万元的优渥工作回国创
业，白手起家成立深耕关节精准诊疗的科技
公司，跟“骨关节”较上了劲……

他就是上海体育学院创新创业学院副院
长、上海逸动医学科技有限公司创始人王少
白。他出生于1985年，曾以运动生物力学、
骨科医疗和康复领域的一系列产品创新及研
发成果获得2019年度上海市青年科技杰出贡
献奖，是当年度最年轻获奖者。

“骨科手术中，虽然有高精尖的检测设
备，但主要还是依靠医生的经验做判断。”王
少白说，“这让我们产生一个思路，利用大数
据和人工智能技术做新一代骨科诊疗的标准
化评价产品，这样既能辅助支持大型三甲医
院的医生，也能把更好的手术方案带到偏远
地区，提升那里的诊疗水平。”

在位于上海市松江区的逸动医学公司，
记者见到了王少白，他兼具学者和创业者的
气质，腼腆内敛的外表难掩创业激情。

求学期间，医科和工科复合的背景让王
少白敏锐地发现了骨科诊疗的智能化需求。
2012年博士毕业后，他没有像其他同学那样
选择投行等高薪工作，而是孤身回到家乡上
海，开启创业之路。那时候，他几乎没有下
班的概念，为了省下回家路上的一个小时，
经常在小小的办公室里过夜，做梦都能迸发
出一些产品创意。

身体上的苦是小事，精神上的苦更难

熬。前三年，公司吸引不到投资，全靠王少
白家里支持的钱撑着。

“会担心浪费了家里辛苦攒的钱，蹉跎了
时间，甚至会对自己的创业理念产生怀疑。”
王少白说，“但只要没到山穷水尽那一天，我
还是会坚持，创业人都是吃过苦、能吃苦的。”

各类检测仪器和手术机器人摆满了公司
展厅，可以给运动状态的骨头拍“电影”。

“关节的很多疾病状态都体现在运动过程
中，但骨科拍片是静态的，我们因此研发了
评价关节动态特征的设备。”王少白扭动骨关
节模型，向记者展示公司的第一款产品，“膝
关节运动功能参数检测仪可以测量膝关节在
各类运动状态下的数据，评估关节的运动功
能，为临床诊疗提供支持。”

2015年，获得一家大型骨科企业的2000
多万元投资；2019年，第一款产品面向市场
销售，数十位三甲医院专家认为，将来判断
骨科关节问题会越来越多使用到动态检测设
备；2021 年，在手术机器人领域继续突破，
把各类经典骨关节手术方案“装”到机器人

的“大脑”里……王少白的创业路曙光初现。
在王少白的创业团队里，大多是年轻的

技术研发人员，用腼腆内敛、埋头苦干来形
容他们十分贴切。侯尧是其中一个“90 后”
研发人员，2017年硕士研究生毕业回国工作
时，他毫不犹豫地放弃去大公司的机会，选
择加入王少白的创业团队。

“我们正在研发关节韧带重建机器人，很
多技术上的创新让我感到自豪。”侯尧说，在
这里，他能充分发挥自己的创意，每一款产
品都凝聚着自己的努力。

除了在公司，王少白把大多数时间投入
到学生教育上。他在上海体育学院开设了生
物力学等课程，并担任创新创业学院副院
长。五年间，他指导过的学生已有数百人。

“‘创业’的第一个字指创造，第二个
字指事业。所有创业人都面临着不确定性，
只要大家内心怀着这样远大的目标，就会用
百分之百的努力，朝着希望不断往前走。”王
少白说。

（记者周琳、董雪)

欧美同学会全国首个
海归小镇开工

欧美同学会海归小镇 （长沙·智能制造）
的设计规划图。

（本版照片除署名外均由受访者提供）
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2021年7月，河南特大暴雨发生后，裴将（前排中间）立即
带领公司青年员工冲上了抗洪救灾一线。

2021年7月，河南特大暴雨发生后，裴将（前排中间）立即
带领公司青年员工冲上了抗洪救灾一线。


